

Archiv von Heisenbergs Briefen

von: Werner Heisenberg

an: Pauli

Datum: 05.03.1957

Stichworte: Einigkeit über alles Wesentliche. Positive Norm der diskreten stationären Zustände, PC-Invarianz

Ursprung: Pauli Archiv in Genf

Kennzeichen im Pauli Archiv in Genf: heisenberg_0017-161r

Meyenn-Nummer: 2556

Veröffentlichung mit freundlicher Genehmigung der Familie Heisenberg und des Pauli-Archivs in Genf.

Copyright (c) Heisenberg-Gesellschaft e. V., München, VR 204617, 2016

Reproduktion (auch auszugsweise) nur mit Erlaubnis der Rechteinhaber.

Asma 5. 3. 57.

NACHLASS
PROF. W. PAULI
1466

Lieber Pauli!

Heb vielen Dank für Deinen ausführlichen Brief, der mit seinen 12 Seiten ja einen imponierenden Schlussstein unserer Diskussion bildet. Wir sind jetzt um alles wesentliche völlig einig und ich bin sehr froh darüber, dass Du den Grundgedanken: Addition von virtuellen Nullwellen zur Erzeugung der Konvergenz nicht für ungern aufgefasst.

An einer Stelle heißt Dr. Pauli ob. einen Sachverhalt noch nicht völlig refiniert, und das dürfte der Grund für Deinen Besinnismus hinreichlich der höheren Tiefen sein. Es handelt sich um die eventuell vorhandenen diskreten Eigenzustände des Sektors $N+2\Theta$. Ich möchte für das Folgende in Kette des Sektors $N+\Theta$ Einführung machen. Wenn der Θ -Teilchenes μ , die Brüche des N -Teilchens α , die des Θ -Teilchens μ , die Brüche des $N+\Theta$ -Teilchens α nennen. Wenn A bzw. B -Zustands im Sktor $N+\Theta$ E_A nennen. Wenn fangen sie Zustandszustände, die wir bisher diskutiert haben, bei fangen sie Zustandszustände, die wir bisher diskutiert haben, bei den Brüchen $E=2\mu$ an. Wenn man die Bewegung eines Θ in einem $N+\Theta$ -Ballenraum in einer Form mit einfadem Θ in einem $N+\Theta$ -Ballenraum in einer Form mit einfadem Θ beschreiben will, muss man eine einfallende A -Welle Pol beschreiben will, muss man eine einfallende A -Welle (richtiger: $A \times \Theta$ -Welle) addieren, um eine auslaufende B -Welle zu vermeiden. Das kann man auch umkehren: B -Welle zu vermeiden. Das kann man auch umkehren: Zum man mathematisch eine einlaufende Welle $(N+\Theta) \times \Theta$ fordert, muss man eine andere einlaufende Welle $(N+\Theta) \times \Theta$ addieren, um die auslaufende B -Welle zu vermeiden. Die diskreten Zustände müssen sich dadurch alle unterscheiden,

den α für bestimmte Energien unmöglich sein kann, eine einfallende Welle zu addieren. Wenn das für $E > 2\mu$ geschieht, wird das zwar keinen ersten stationären Zustand, sondern nur einen radioaktiven Zustand geben, denn es gibt ja die auslaufenden Wellen, die ^{dann} einen Teil der "Norm" abtransportieren. Wenn α aber für $E < 2\mu$ geschieht (dies heißt die Bedingung, denn will "nur auslaufende $(N + \Theta) \times \Theta$ " werden: "nur exponentiell abklingende $(N + \Theta) \times \Theta$ ", ^{in beiden Fällen} "nur exponentiell abklingende $(N + \Theta) \times \Theta$ ", ^{und auslaufende} $A \times \Theta$ -Welle), so gibt es einen ersten diskreten stationären Zustand. Diese Zustände liegen, wenn sie vorhanden sind, alle im Gebiet $E_{A^+} \leq E < 2\mu$. Es sind also Zustände, in denen die Anteile $(N + \Theta) \times \Theta$ exponentiell abklingen, aber $A \times \Theta$ eine ein- und auslaufende Kugelwelle darstellt. Diese Zustände, die wieder nur einen einzigen Pol an der kritischen Welle haben, werden also radioaktiv, wenn die A -Welle Norm abtransportieren würde. Da sie das nicht tut, sind sie nicht stationär. Für $E < E_{A^+}$ gibt es wieder keine stationären Zustände mit einem Pol mehr. ^{(im Gebiet $E_{A^+} \leq E \leq 2\mu$, warum es ~~abtransportieren~~}

Nun sehr ab a priori gesehenen Grund, ^{richtig stationären} sollte ~~zweite~~ Zustände nicht geben sollte. Freilich ist das sehr schwer auszuhalten, mit einer Integraleigenschaft eben nicht leicht zu disentwickeln. Im Falle $2N + \Theta$ nicht mehr grundsätzlich mehr diskretieren können, aber mindestens grundsätzlich mehr diskretieren können, bringt die Annahme, dass $N \neq 0$ unendlich aber rein, bringt

Leptonen einzählen zu können. Zum man es in positiven Form entscheiden könnte, so würde, glaube ich, die höheren Leptonen keine unvermeidlichen Schwierigkeiten mehr machen. Aber ich bin mit meinen Kreisen hier im Augenblick am Ende.

Die Paritätsregeln sind natürlich unverzichtlich interessant und ich führe deshalb z. B. eine Lohkops Korrespondenz mit Tidors und (hauptsächlich) Nishijima in Grün. Bisher habe ich folgende Beziehung zu meinen eigenen Arbeitern bemerkt: In den Noten von Selam u. Yang + Lee wird die Invarianz der Wechselwirkungen gegen die Transformation $4 \rightarrow f_5 4; 4 \rightarrow -4^+ f_5^+$ verdeckt, wobei 4 die Antimatterienfunktion ist. Nishijima vermutet, durch ähnliche Invarianzforderungen für die anderen Leptonen die Ausvektoren der Leptonen herableiten. Nun kann man leicht sehen, dass meine alte Gleichung

$$f_5 \frac{4}{4} + \bar{4}^+ (4^+ 4) = 0$$

in Gegensatz zur Diagestirung ^{mit anderen Wegen} Invarianz gegen diese Transformation ist. Ich habe also den Verdacht, dass doch auch die leichten Teilchen in einer solchen Gleichung stecken können. Nur größere Rechnungen haben wir noch zu schaffen. Nun größere Rechnungen haben wir noch nicht. Der Zusammenhang zwischen der P und C-Symmetrie ist natürlich und in mein alter Rechnungen zur Kontinuität zu sehen, so wird also wohl P.C erhalten bleiben.

Zum 15. wollte ich über Friede noch mündlich fahren.

Zum 15. wollte ich über Friede noch mündlich fahren. Habest du am 15. oder 16. in Friede über Zeit zum Besprechen? Ich würde mich sehr freuen.

Viele herzliche Grüße!

Dein V. Kirschberg